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Прилагательные изменяются по родам, в зависимости от рода существительного, 

которое прилагательным определяется, числам и падежам, т.е. склоняются. 

Латинские прилагательные делятся на две группы: прилагательные 1 группы 

склоняются по I и II склонениям, прилагательные 2 группы – по III склонению, т.е. 

имеют те же окончания, что и существительные этих склонений.  

Словарная форма. В словарях прилагательные выписываются полностью в форме 

мужского рода, затем указывается окончание женского рода и в конце – окончание 

среднего рода, т.е. прописываются только родовые окончания. 

Например:  m  f  n 

   longus  a  um  длинный 

   liber  a  um  свободный 

   dexter  tra  trum  правый 

У большинства прилагательных на -er буква е сохраняется только в Nom. sing. 

мужского рода; во всех косвенных падежах, а также в женском и среднем роде она 

выпадает (т.е. основа изменяется!). Поэтому в словарной форме таких 

прилагательных перед окончанием женского и среднего рода пишется конец основы, 

например: sinister, tra, trum левый. 

Прилагательные второй группы склоняются по III склонению. Ко второй группе 

относятся следующие подгруппы прилагательных: 

-прилагательные, которые имеют в мужском и женском роде одинаковые окончания 

-is. Словарная форма таких прилагательных включает два компонента: одинаковую 

форму мужского и женского рода (-is) и особое окончание среднего рода (е): 

frontalis (m, f), e (n). 

-небольшая группа прилагательных, у которых окончание во всех родах одинаковое: 

-s, -x, или -r. В словарной форме таких прилагательных дается Nom. sing. – форма, 

общая для всех родов, затем указывается окончание Gen. sing. с конечной частью 

основы, например: simplex, icis простой, medicatrix, icis целебный, urgens, ntis 

срочный, неотложный. 

-также группа прилагательных, имеющих три окончания в Nom. sing., т.е. особое 

окончание для каждого рода: -er (m), -is (f), -e (n), например: acer, acris, acre 

острый, едкий. 

Основные суффиксы прилагательных 1 группы. 

Суффикс -e- (-us, a, um) образует прилагательное, означающее вещество, из 

которого сделан предмет, например, ferreus, a, um железный (-ая, -ое). 

Суффикс -ic- (-us, a, um) придает оттенок, выражающий принадлежность, 

отношение к предмету или месту, например: medicus, a, um врачебный, 

лекарственный. 

Суффиксы -os-us и lent-us создают признак изобилия, например: squamosus 

обильный чешуей (чешуйчатый), virulentus напитанный ядом.  

Основные суффиксы прилагательных 2 группы. 

Суффиксы -al (-is, e), -ar (is, e) образуют прилагательные, выражающие отношение, 

принадлежность, например: letalis, e (letum смерть) смертельный, popularis, e 

народный. 

Суффиксы -il (-is,e) -bil (is,e) образуют прилагательные, означающие возможность 

или способность в пассивном смысле, редко в активном, например: vegetabilis 

растительный, utilis годный к употреблению, mobilis подвижный, subtilis тонкий, 

утонченный, изнеженный, изощренный, тщательный, точный. 

Суффикс -id- (восходящий к греческому существительному eidos вид) имеет 

значение «похожий», «подобный». Прилагательные, в составе которых есть суффикс 

-id- (eus, a, um) и -al- (-is, -e), переводятся с конечным компонентом «-видный», 

например: pterygoideus, a, um крыловидный; mastoideus, a, um сосцевидный; 

sphenoidalis, e клиновидный. 

Лексический минимум 

прилагательные 1 группы 


